

MINISTRE DES FINANCES

N° 00018

AVIS D'APPEL A MANIFESTATION D'INTERET

N° AAMI/MINFI/CTB-C2D/STADE-C2D/2023 DU 29 MAI 2023 POUR LA SELECTION D'UN CABINET
CHARGE DE REALISER L'AUDIT COMPTABLE ET FINANCIER DU PROJET YAOUNDE COEUR DE VILLE.

FINANCEMENT : Convention CCM 1278 01 S, budget du Pilotage 2 du C2D, ligne « audits, supervision, Communication, consultants ».

1. Contexte :

L'Etat du Cameroun a reçu, via une **Convention d'Affectation** signée le 4 février 2022 avec l'Agence Française de Développement (AFD), des fonds issus du Contrat Développement Désendettement (C2D) pour couvrir le coût du projet **Yaoundé Cœur de ville**.

Ces fonds ont été rétrocédés par l'Etat du Cameroun à la Communauté Urbaine de Yaoundé (CUY), maître d'ouvrage.

Outre l'amélioration des conditions de circulation et de mobilité dans la Ville de Yaoundé notamment autour du centre-ville, le Projet Yaoundé Cœur de Ville a pour but :

- ✓ de contribuer au renforcement de l'image et l'identité de Yaoundé tout en assurant la visibilité des projets financés par la coopération franco-camerounaise ;
- ✓ d'améliorer le cadre de vie de populations riveraines et d'assurer l'intégration harmonieuse des aménagements dans le tissu urbain ;
- ✓ de maintenir ou d'améliorer le niveau de vie des populations négativement impactées par le programme, le cas échéant ; et
- ✓ de permettre de contribuer à l'atteinte des objectifs du Plan de Mobilité Urbaine Soutenable (PMUS), à travers des actions concrètes, visibles, de faible coût et à l'impact mesurable.

Le projet Yaoundé Cœur de Ville, est structuré en quatre composantes :

La composante 1 (aménagement structurant) comprend :

- ✓ le réaménagement de trois carrefours identifiés comme prioritaires dans le PMUS : l'aménagement du carrefour Mvan, principal point de départ des liaisons interurbaine ; l'aménagement du carrefour Elig-Effa ; et l'aménagement du carrefour Elig-Edzoa, principal nœud de liaison entre le centre-ville et les quartiers résidentiels de l'est.
- ✓ le réaménagement complet de deux gares routières : Yaoundé Ouest, point de départ pour les taxis collectifs ralliant l'ouest du Cameroun ; et la nouvelle gare routière de Mvan pour accueillir des opérateurs interurbains opérant actuellement en partie sur voirie.
- ✓ le traitement de la voirie aux abords de ces carrefours avec intégration d'infrastructures pour les modes doux et les transports collectifs.

La composante 2 (actions à impact rapide) comprend :

- ✓ Le réaménagement léger de carrefours de Yaoundé identifiés comme prioritaires dans le PMUS (a priori, carrefours : Awaé Escalier, Emombo et Sous-Manguier). Les réaménagements comprendront notamment : la reprise de la chaussée et du système d'assainissement, l'implantation de feux et de traversées piétonnes, la réalisation de trottoirs, la reprise du marquage, l'implantation d'arrêts pour les taxis collectifs.
- ✓ Le réaménagement de trois terminus du réseau de transport artisanal urbain ;
- ✓ l'aménagement de sentiers de randonnée pédestre sur les Monts Messa, d'équipements associés de repos et d'observation et d'une voie d'accès à ces sentiers ;

- ✓ L'aménagement de cheminements piétons dans plusieurs zones de la ville et des accès à plusieurs établissements scolaires. Ces aménagements seront menés selon une approche participative de type Pépinière Urbaine.

Par ailleurs, le projet intègre l'indemnisation et l'accompagnement des personnes affectées par le projet (composante 3) ainsi que la maîtrise d'œuvre (technique et sociale) et le pilotage du projet par la CUY (composante 4).

La durée prévisionnelle du Programme est de 6 ans (2020-2026). Toutefois, il est à noter que les activités préparatoires du Programme ont démarré depuis janvier 2018 et l'exécution des prestations d'études complètes du programme a démarré le 06 Janvier 2020, pour un délai d'exécution de trente-cinq (35) mois par le Groupement de Bureaux d'Études : Louis Berger/Transitec Urbaplan/BEC la Routière, dont le mandataire est Louis Berger.

Les prestations couvertes par le consultant ont couvert trois tranches :

- Tranche 1 : réaliser les études complètes des aménagements structurants et des actions à impact rapide infrastructurelles pour un montant global de 1 396 093 484 FCFA ;
- Tranche 2 : assister la CUY dans l'opérationnalisation du PMUS pour un montant total de 348 536 336 FCFA ;
- Tranche 3 : autres expertises ponctuelles pour un montant de 51 168 000 FCFA.

Ces études sont actuellement achevées. A l'issue des études **un budget estimatif d'environ 50 milliard FCFA a été retenu pour l'ensemble des 4 composantes du projet.**

Un **Manuel de Procédures** spécifique au projet Yaoundé Cœur de Ville a été validé en décembre 2022.

Ce Manuel de Procédures prévoit pour la mise en œuvre du projet l'ouverture d'un **compte projet, doté de 5 sous-comptes** :

- Pour les dépenses d'investissement :
 - Sous-compte 1 – Composante 1 – Aménagements structurants
 - Sous-compte 2 – Composante 2 – Actions à impact rapide
 - Sous-compte 3 – Composante 3 – Coût des indemnités et des mesures d'accompagnement liées à la réinstallation des PAPs
 - Sous-compte 4 – Composante 4 (a) – Maîtrise d'œuvre technique, maîtrise sociale
- Pour les dépenses de pilotage du projet par la CUY :
 - Sous-compte 5 – Composante 4 (b) – Yaoundé Cœur de Ville - Pilotage

La Convention d'affectation prévoit la présentation chaque année par l'Equipe-Projet de projets de **Plan de Travail Annuel Budgétisé** (PTAB) à l'AFD pour non-objection.

Le Manuel de Procédures prévoit que les Dépenses du projet seront **ordonnancées** par le Coordonnateur du Programme (CUY) et **exécutées** par l'Établissement Payeur (CAA), à l'exclusion des dépenses effectuées à partir de la Caisse Espèce. A cet effet, le Coordonnateur du Programme transmet à l'Établissement Payeur l'ensemble de la documentation requise (factures visées, copie des marchés et bons de commande, documents justifiant des avantages et indemnités...), préparée par l'équipe-projet. Par ailleurs, le Manuel des Procédures du projet les marchés et acquisitions relatifs aux Dépenses de Pilotage du projet d'un montant inférieur à 15 000 EUR ne seront pas soumis à l'Avis de Non Objection (ANO) ex-ante de l'AFD. Les marchés et acquisitions d'un montant supérieur à 15 000 EUR seront en revanche soumis à l'Avis de Non Objection (ANO) ex-ante de l'AFD.

La Convention d'affectation prévoit par ailleurs la remise par l'Equipe-Projet de **rapports semestriels d'exécution technique et financière** à l'AFD. La Convention d'Affectation prévoit également la réalisation **d'audits annuels** sur l'ensemble des dépenses du projet.

Lors de sa 91^e session, le Comité technique bilatéral du C2D avait accordé une avance de 460 millions pour le fonctionnement de l'Équipe de projet pendant la phase préparatoire du programme. Cette avance devra être reversée au budget de pilotage du C2D. Après reversement de l'avance, les dépenses effectives et éligibles effectuées sur cette avance devront être imputées sur la ligne « pilotage CUY » du budget du projet. Cette avance a été gérée à travers un compte ouvert par la Caisse Autonome d'Amortissement à la Banque Atlantique du Cameroun nommé CAA-C2D Yaoundé Cœur de Ville. Le tableau ci-dessous en fait un aperçu :

EXERCICE	MONTANT PTAB FCFA	MONTANT EXECUTE FCFA
2020	292 706 700	96 702 638
2021	282 153 691	130 810 730
2022	204 387 420	87 936 343
TOTAL	779 247 811	315 449 711

2. Objet :

Le Ministre des Finances, Maître d'Ouvrage du volet Pilotage, lance un Appel à Manifestation d'Intérêt auprès des cabinets inscrits à l'Ordre National des Experts Comptables du Cameroun en vue de la présélection des prestataires spécialisés en prévision d'un Appel d'Offres sur liste restreinte pour le recrutement d'un auditeur indépendant en vue de mener un audit comptable et financier du projet Yaoundé Cœur de Ville. La périodicité de l'audit comptable et financier du programme est annuelle et s'étalera sur sept ans : d'une part 2022 (tranche ferme du présent marché) et d'autre part années 2023 à 2028 et audit de clôture (tranches conditionnelles successives du présent marché). Elle couvrira toutes les dépenses du programme hormis les dépenses du Pilotage qui ont déjà fait l'objet d'un audit.

L'appel d'offres ultérieur sera organisé dès l'adoption de la liste restreinte et conduira à la sélection du cabinet de consultants pour la réalisation des prestations suscitées.

Les groupements comprenant des cabinets dont au moins l'un d'eux est inscrit à l'ONECCA, sont autorisés.

3. Participation :

La participation au présent Avis est ouverte aux structures de prestation de services spécialisées dans la réalisation des audits des projets et programmes de développement.

4. Critères de qualification :

Cette consultation est ouverte aux candidats ayant une bonne connaissance de l'administration camerounaise, du contexte de l'allègement de la dette et disposant de :

- Un dossier administratif conforme ;
- Deux expériences à minima en matière d'audit de projet similaire : prestation d'audit comptable et financier d'un projet d'un montant similaire et sur financement bailleurs de fonds dans les pays du Sud et en particulier d'Afrique Sub-saharienne au cours des cinq (05) dernières années.

5. Financement :

Les prestations, objet du présent avis, sont financées par la Convention CCM 1278 01, Pilotage 2 du C2D, ligne « audits, supervision, Communication, consultants ».

6. Dossier de Candidature :

Les candidats intéressés par cet Appel à Manifestation d'Intérêt devront fournir les pièces ci-après, présentées en deux volumes:

6.1 Volume 1 (Pièces administratives)

- Une lettre de motivation dûment signée, datée et timbrée au taux en vigueur par le candidat ;
- L'original de l'attestation de non redevance délivrée par le service des impôts compétent ;
- L'original de l'attestation de non faillite établie par l'autorité compétente du domicile du consultant datant de moins de trois (3) mois à la date de remise des offres ;
- L'original de l'attestation de non exclusion des marchés publics délivrée par le Directeur Général de l'ARMP ou par un responsable ;
- La déclaration d'intégrité signé (disponible dans sur le site internet de l'AFD : <http://www.afd.fr>) ;

- l'accord de groupement (en cas de groupement) ;
- les pouvoirs du mandataire (en cas de groupement).

NB : Tous les cabinets constituant un groupement devront fournir individuellement les pièces citées ci-dessus.

6.2 Volume 2 (Dossier technique)

Les cabinets présenteront leurs références en matière d'audit de projet similaire.

N.B. : Pour être validée, chaque référence en prestation d'audit devra être justifiée par la photocopie du procès-verbal de réception finale, ou du certificat de bonne fin délivré par le Maître d'Ouvrage ou ses services ou l'attestation de main levée de la caution de bonne fin.

Seront privilégiées, les références provenant des administrations publiques ou concessionnaires (ministères, communautés urbaines, organismes parapublics etc).

7. Remise des dossiers :

Les dossiers de candidature rédigés en français ou en anglais seront déposés en quatre (04) exemplaires dont (01) original et trois (03) copies marquées comme tels (« copie ») sous pli fermé et scellé au STADE-C2D s/c du Ministère des Finances sis à Nlongkak face OMS au RDC de l'immeuble OYILI, au plus tard le **03 JUIN 2023** à 15 heures. Le dossier de candidature comportera également une **version numérique** de l'offre, déposée sur une clé USB ou un CD-rom. Les dossiers de candidature devront porter la mention suivante :

N° 00018

AVIS D'APPEL A MANIFESTATION D'INTERET

N° AAMI/MINFI/CTB-C2D/STADE-C2D/2023 DU **29 MAI 2023** POUR LA SELECTION D'UN
CABINET CHARGE DE REALISER L'AUDIT COMPTABLE DU PROJET YAOUNDE COEUR DE VILLE.

« NB : A n'ouvrir qu'en séance de dépouillement ».

8. Etude des dossiers et publication des résultats :

Les dossiers enregistrés seront examinés par une commission technique mise en place par le MINFI.

9. Evaluation des offres

Après évaluations, les offres des soumissionnaires qui n'auront pas rempli les critères de qualification énoncés au point 4 de cet AAMI seront éliminés.

10. Renseignements complémentaires :

Les renseignements complémentaires peuvent être obtenus aux heures ouvrables au Ministère des Finances – STADE- C2D, sis à Nlongkak face OMS au RDC de l'immeuble OYILI, BP : 33232 Yaoundé, Tél. : (237) 22 20 30 58, Email : minfi_ctb_stadec2d@yahoo.com.

Yaoundé, le **29 MAI 2023**

LE MINISTRE DES FINANCES
MAÎTRE D'OUVRAGE DU C2D PILOTAGE

Ampliations :

- SOPECAM (pour publication)
- ARMP (pour publication)
- DG MARKET (pour publication)
- MINFI
- CHRONO
- ARCHIVES
- AFFICHAGE



LOUIS PAUL MOTAZE

MINISTRY OF FINANCE

N° 000 18

NOTICE OF CALL FOR EXPRESSION OF INTEREST

N° AAM/MINFI/CTB-C2D/STADE-C2D/2023 DU 29 MAI 2023 FOR THE SELECTION OF A FIRM TO
CARRY OUT THE ACCOUNTING AND FINANCIAL AUDIT OF THE YAOUNDE COEUR DE VILLE PROJECT.

FUNDING: Convention CCM 1278 01 S, budgetary line “audits, supervision, Communication, consultants”.

1. Context :

The State of Cameroon has received, via an Allocation Agreement signed on February 4, 2022 with the French Development Agency (AFD), funds from the Debt Relief and Development Contract (C2D) to cover the cost of the Yaoundé Cœur de ville project .

These funds were retroceded by the State of Cameroon to the City Council of Yaoundé (CUY), project owner.

In addition to improving traffic and mobility conditions in the City of Yaoundé, particularly around the city center, the Yaoundé Cœur de Ville Project aims to:

- ✓ contribute to strengthening the image and identity of Yaoundé while ensuring the visibility of projects funded by Franco-Cameroonian cooperation;
- ✓ improve the living environment of local populations and ensure the harmonious integration of developments into the urban fabric;
- ✓ maintain or improve the standard of living of populations negatively impacted by the program, if necessary; and
- ✓ to contribute to the achievement of the objectives of the Sustainable Urban Mobility Plan (PMUS), through concrete, visible, low-cost actions with measurable impact.

The Yaoundé Cœur de Ville project is structured into four components:

Component 1 (structuring developments) includes:

- ✓ the redevelopment of three intersections identified as priorities in the PMUS: the development of the Mvan intersection, the main starting point for interurban connections; development of the Elig-Effa crossroads; and the development of the Elig-Edzoa crossroads, the main link between the city center and the residential areas to the east.
- ✓ the complete redevelopment of two bus stations: Yaoundé Ouest, departure point for collective taxis linking western Cameroon; and the new Mvan bus station to accommodate intercity operators currently operating partly on the road.
- ✓ the treatment of the roads around these intersections with the integration of infrastructures for soft modes and public transport.

Component 2 (Quick Impact Actions) includes:

- ✓ Light redevelopment of crossroads in Yaoundé identified as priorities in the PMUS (a priori, crossroads: Awaé Escalier, Emombo and Sous-Manguier). The redevelopments will include in particular: the resumption of the roadway and the sanitation system, the installation of traffic lights and pedestrian crossings, the construction of sidewalks, the resumption of markings, the installation of stops for collective taxis.
- ✓ The redevelopment of three terminals of the urban artisanal transport network;

- ✓ the development of hiking trails on the Messa Mountains, associated equipment for rest and observation and an access road to these trails;
- ✓ The development of pedestrian paths in several areas of the city and access to several schools. These developments will be carried out using a participatory approach of the Urban Incubator type.

In addition, the project includes compensation and support for people affected by the project (component 3) as well as project management (technical and social) and project management by the CUY (component 4).

The provisional duration of the Program is 6 years (2020-2026). However, it should be noted that the preparatory activities of the Program started in January 2018 and the execution of the complete study services of the program started on January 06, 2020, for a period of execution of thirty-five (35) months. by the Consortium of Design Offices: Louis Berger/Transitec Urbaplan/BEC la Routière, whose agent is Louis Berger. The services covered by the consultant covered three phases :

- phases 1: carry out complete studies of structuring developments and infrastructural quick-impact actions for a total amount of 1,396,093,484 FCFA;
- phases 2: assist the CUY in the operationalization of the PMUS for a total amount of 348,536,336 FCFA;
- phases 3: other ad hoc appraisals for an amount of 51,168,000 FCFA.

These studies are currently completed. At the end of the studies, an estimated budget of approximately CFAF 50 billion was retained for all 4 components of the project.

A Procedures Manual specific to the Yaoundé Cœur de Ville project was validated in December 2022.

This Procedures Manual provides for the implementation of the project the opening of a project account, with 5 sub-accounts:

- For capital expenditure:
 - Sub-account 1 – Component 1 – Structuring arrangements
 - Subaccount 2 – Component 2 – Quick Impact Actions
 - Sub-account 3 - Component 3 - Cost of compensation and support measures related to the resettlement of PAPs
 - Sub-account 4 – Component 4 (a) – Technical project management, social control
- For project management expenses by the CUY:
 - Sub-account 5 – Component 4 (b) – Yaoundé Cœur de Ville - Steering

The Allocation Agreement provides for the presentation each year by the Project-Team of Budgeted Annual Work Plan projects (PTAB) to AFD for non-objection.

The Procedures Manual provides that project Expenditures will be authorized by the Program Coordinator (CUI) and executed by the Paying Institution (CAA), excluding expenditures made from the Cash Fund. To this end, the Program Coordinator sends the Paying Institution all the required documentation (approved invoices, copies of contracts and purchase orders, documents justifying benefits and allowances, etc.), prepared by the project team.

In addition, the Project Procedures Manual, contracts and acquisitions relating to Project Management Expenses of an amount less than EUR 15,000 will not be subject to AFD's ex-ante No Objection Notice (ANO). . Contracts and acquisitions for an amount greater than EUR 15,000 will, however, be subject to AFD's ex-ante No Objection Notice (ANO).

The Allocation Agreement also provides for the submission by the Project-Team of half-yearly technical and financial implementation reports to AFD. The Allocation Agreement also provides for the performance of annual audits of all project expenditure.

At its 91st session, the C2D Bilateral Technical Committee granted an advance of 460 million for the operation of the Project Team during the preparatory phase of the program. This advance must be reimbursed to the C2D management budget. After repayment of the advance, the actual and eligible expenses incurred on this advance must be charged to the "CUI steering" line of the project budget. This advance was managed through an account opened by the Autonomous Sinking Fund at the Banque Atlantique du Cameroun named CAA-C2D Yaoundé Cœur de Ville. The table below provides an overview:

YEAR	AMOUNT PTAB FCFA	AMOUNT EXECUTED FCFA
2020	292 706 700	96 702 638
2021	282 153 691	130 810 730
2022	204 387 420	87 936 343
TOTAL	779 247 811	315 449 711

2. Subject :

The Minister of Finance, Project Owner of the Steering component, is launching a Call for Expression of Interest from firms registered with the National Order of Chartered Accountants of Cameroon with a view to the pre-selection of specialized service providers in anticipation of a Call for Shortlisted offers for the recruitment of an independent auditor to conduct an accounting and financial audit of the Yaoundé Cœur de Ville project. The periodicity of the accounting and financial audit of the program is annual and will be spread over seven years: on the one hand 2022 (firm phase of this contract) and on the other hand years 2023 to 2028 and closing audit (conditional phases of this contract). It will cover all the expenses of the program except the steering expenses which have already been audited.

The subsequent call for tenders will be organized as soon as the shortlist is adopted and will lead to the selection of the consulting firm for the provision of the services mentioned.

Groups comprising firms of which at least one is registered with ONECCA are authorized

3. Participation :

Participation in this Call for Expression of Interest is opened to service delivery structures that are specialised in conducting audits of development projects and programs.

4. Qualification criteria:

This consultation is open to candidates with a good knowledge of the Cameroonian administration, the context of debt relief and having:

- A compliant administrative file;
- At least two experiences in the audit of similar projects: accounting and financial auditing of a project of a similar amount and with donor funding in the countries of the South and in particular of Sub-Saharan Africa over the last five (05) years.

5. Funding:

The services, subject of this notice, are financed by the Agreement CCM 1278 01 of the C2D, budgetary line "audits, supervision, Communication, consultants"

6. Application file:

Candidates interested in this Call for Expression of Interest will be required to provide the following documents, presented in two volumes:

6.1 Volume 1 (Administrative file)

- A letter of motivation duly signed, dated and stamped at the current rate by candidate;
- The original certificate of non-fee issued by the relevant tax office;
- The original certificate of non-bankruptcy issued by the competent authority of the consultant's place of residence dated less than three (3) months to the date of the tendering process;
- The original certificate of non-exclusion from public procurement issued by the Director General of the ARMP or by an official;
- The signed integrity statement (available on AFD's website: <http://www.afd.fr>);

- The grouping agreement (in case of grouping);
- The powers of the agent (in case of grouping).

NB: All firms forming a group will be required to provide the above documents individually.

6.2 Volume 2 (Technique file)

The firms will present their references in auditing similar projects.

N.B: To be validated, each reference in audit service must be justified by a photocopy of the final acceptance report, or the certificate of completion issued by the Project Owner or its services or the certificate of release performance bond. Preference will be given to references from public administrations or concessionaires (ministries, urban communities, parastatal organizations, etc.).

7. Submission of bids:

Bids written in French or English will be filed in four (04) copies, including (01) original and three (03) copies marked as such « COPY » under closed fold and sealed at the STADE-C2D s/c of the Ministry of Finance located in Nlongkak opposite WHO in the ground floor of the OYILI building, not later than ~~03 JUL 2023~~ at 15 heures. The application file will also include a soft copy of the offer, deposited on a USB key or CD-rom. The application files must bear the following statement:

NO 00018

NOTICE OF CALL FOR EXPRESSION OF INTEREST

N°-----AAMI/MINFI/CTB-C2D/STADE-C2D/2023 DU ----- FOR THE SELECTION OF A FIRM TO CARRY OUT THE ACCOUNTING AND FINANCIAL AUDIT OF THE YAOUNDE COEUR DE VILLE PROJECT.

"NB: To be opened only during the bid opening session."

8. Examination of files and publication of results:

The registered files will be examined by a technical commission set up by the MINFI.

9. Evaluation of bids

After evaluations, bids from bidders who have not met the qualification criteria set out in point 4 of this AAMI will be eliminated.

10. Complementary information :

Additional information can be obtained during working hours at the Ministry of Finance - the Technical Support Secretariat to C2D Execution, located at Bastos in Yaounde (OYILI Building besides WHO), P.O.BOX: 33 232, Tel./Fax: (237) 22-20- 30- 57, Email: minfi_ctb_stadec2d@yahoo.com.

Yaounde, the 29 MAI 2023

THE MINISTER OF FINANCE
PROJECT OWNER OF C2D STEERING

Ampliations :

- SOPECAM (pour publication)
- ARMP (pour publication)
- DG MARKET (pour publication)
- MINFI
- CHRONO
- ARCHIVES
- AFFICHAGE



Louis Paul MOTAZE